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Par son entree cote est, le
bätiment interagit avec le pare
public et la liaison pietonniere
traversant le site



« NEUCHATEL, TERREAU DE

LA MICROTECHNIQUE »

L'implantation de l'EPFL ä Neuchätel s'inscrit dans la logique de developpement du

canton, fort d'un tissu industriel dense et d'une longue tradition microtechnique.
Le president du Conseil d'Etat, Laurent Kurth, et la presidente de la Commission de

construction de Microcity, Laurence Knoepfler Chevalley, nous le racontent.

Texte: Pauline Rappaz

TRACES: En 2007, I'Etat a signe une declaration

d'intention avec l'EPFL, qui a debouche sur la construction

de Microcity Pouvez-vous nous enoncer les points

principaux de ce texte7

LAURENCE KNOEPFLER CHEVALLEY: Cette declaration

est ä mettre en lien avec le programme de legislature

2006-2009 du Conseil d'Etat et le projet de

developpement d'un pole de la microtechnique dans le

canton Elle enonce quatre axes principaux pour le

developpement des microtechniques dans le canton le

transfert du Comlab de L'UniNE au CSEM, la creation

d'un bätiment pour l'EPFL, Integration de l'IMT ä l'EPFL,

enfin, le redeployment des facultes de I'Universite

de Neuchätel, en particulier dans le domaine des

sciences Dans la declaration d'intention, la Confederation

a montre sa volonte de s'implanter et de se deve-

lopper dans le canton de Neuchätel en y developpant

des chaires de microtechnique Et le Canton s'est engage

ä accueillir l'EPFL de maniere optimale en construi-

sant un nouveau bätiment des microtechniques

LAURENT KURTH: Le point central est vraiment la

volonte commune de la Confederation et du Canton

d'unir et de coordonner leur soutien aux activites de

recherche, de formation et de valorisation en

microtechnique

T: Le Canton seul a finance le bätiment7

L. K. C.: Oui L'EPFL quant ä eile finance toutes les

chaires, parfois avec le soutien de partenaires

industriels

T: Pouvez-vous nous raconter la genese du projet7
En tant que maTtre d'ouvrage, quels sont les diffe-

rents roles qu'ajoues le Canton7

L. K. C.: II est difficile de definir une date ou un acte

precis car ce projet ä de multiples origines II y a ce-
pendant une coherence dans le developpement du

canton de Neuchätel et du secteur des microtechniques

On peut situer les premisses du projet au
moment de la creation de l'IMT en 1975, ou de celle du
CSEM en 1984 Ou meme avant, des les balbutie-

ments de Industrie horlogäre dans l'Arc jurassien Les

decisions politiques suivent une logique simultanee de

continuity et devolution On entend souvent dire que
Neuchätel a de la chance d'accueillir l'EPFL, c'est vrai,

mais l'inverse l'est aussii Ce n'est pas un hasard si

l'EPFL a choisi ce canton-lä Son tissu industriel est

complet Le secteur secondaire represente ici 38%,
contre quelque 25% en moyenne nationale, avec une

partie importante d'industries high-tech De plus, le

Canton propose une grande palette d'instituts de

formation et de recherche

T: Microcity est un facteur de developpement et de

rayonnement pour le canton Une sorte de remise sur

les rails apres les controverses qu'a connues le canton

et l'echec du projet Transrun 7 Ce projet contribue-t-il ä

redorer le blason de Neuchätel7

L. K.: Le canton a plusieurs defis ä relever, notamment

en matiere de mobilite oü nous avons decide de re-

mettre l'ouvrage sur le metier Globalement, nous vou-

lons creer une dynamique positive L'image n'est pas

quelque chose qui se decrete, eile s'acquiert avec des

actes, des faits concrets Dans ce sens-lä, evidem-

ment, la reussite que represente la realisation de Mi-

crocity participe de la spirale positive dans laquelle est

entree le canton, apres avoir connu une phase plus

difficile L'emergence de Microcity resulte d'un choix

conjoint de la Confederation et du Canton, qui affir-



ment lä leur vocation ä creer des richesses nationales,
et pas seulement ä capter les richesses produites ail-

leurs. Et Neuchätel est un terreau favorable pour cela.
Ce n'est pas le canton qui se positionne en Suisse,
mais ce sont Neuchätel et la Suisse qui se positionnent
sur la scene internationale en creant ici un grand pole
dedie ä la microtechnique. Si le defi est releve, evi-

demment que cela va donner une image positive du

canton.

T.: L'Etat a opte pour un financement propre ä hauteur
de 71,4 mio de francs pour le batiment, alors que les

finances n'etaient pas forcement au beau fixe ces der-
nieres annees. Le credit de construction a pourtant ete

accepte par le Grand Conseil en mai 2010. Quatre ans
plus tard, estimez-vous toujours le pari risque?

L- K.: C'etait un risque, c'est vrai. II faut rendre hom-

mage aux personnes qui ont pilote ce projet, notam-

ment le chef de projet du maTtre d'ouvrage, Noel

Schneider. Le montage financier etait solide. Grace ä

differentes operations financieres avec la Banque
Cantonale Neuchäteloise, I'Etat a beneficie d'un afflux
de liquidities qui lui a permis d'augmenter sa marge
d'autofinancement, mais il est evident que nous avons
dü faire des choix precis. Le defi est dorenavant de
faire vivre ce batiment. Microcity est un moteur. La

qualite de la formation professionnelle et I'environne-

ment cree par la communaute universitaire alimentent

ce moteur. Ce que doit ensuite entralner ce moteur,

c'est tout le tissu industriel. Cela se developpe en deux

axes: la valorisation de la recherche, avec I'activite

destitutions comme Neode, et la Strategie territoriale.
Ce pole de I'innovation doit interagir et developper des

synergies avec les autres pöles de developpement. II

participe d'une Strategie plus globale, qui temoigne

que la Suisse veut preserver ce pan industriel, ne pas
etre uniquement une place financidre.

T: Avec Microcity, le canton de Neuchätel est precur-
seur en Suisse romande, dans le sens oil il est le

premier ä accueillir une antenne de I'EPFL. Qu'apporte

concretement cette presence polytechnique? Les

autres cantons romands se sont-ils inspires de

cette experience?

L. K.: Ce n'est pas pour rien que la premiere antenne

a ete creee ici, ou cohabitent le CSEM, I'EPFL, la HE-

Arc et un tissu industriel dense. Reciproquement, la

force et la renommee de I'EPFL viennent stimuler ce
tissu. Si la Suisse parvient ä developper des speciali¬

ty sur divers territoires, comme ici, cela participera ä

la reconnaissance de son savoir-faire national. Si les

antennes sont differentes, leur ambition est commune:

s'installer sur un territoire qui donne un espace de

rayonnement encore plus important ä I'EPFL. La Suisse

est un pays federaliste, au sein duquel l'addition des

energies cree la force globale.

L. K. C.: Dans l'Arc jurassien, ä son echelle, un tel re-

seau existe et il faut absolument le nourrir. Meme si le

pari financier etait risque, ce genre de projets permet

au reseau de continuer ä exister et ä se developper,

T: Au niveau urbanistique, la realisation de Microcity a

donne I'opportunite d'une transformation dans le quartier.

Est-ce que cette dynamique presage I'emergence

d'un pole technologique depassant ses limites?

L. K. C.: Ce pole technologique ne doit pas etre pergu

comme une oasis dans le desert, mais comme un pöle

d'innovation initiant une dynamique qui doit irriguer et

nourrir un tissu economique ä I'echelle locale, regionale

et nationale.

L. K.: Pendant longtemps, chaque canton a reflechi ä

son propre territoire. Avec l'accroissement de la mo-

bilite, des nouvelles technologies et des echanges de

competences, le canton de Neuchätel veut elargir ce
territoire. On ne fait pas de la microtechnique
neuchäteloise, mais on fait de la microtechnique pour un

territoire plus vaste. Comme d'autres cantons le fe-

ront pour une autre specialite. En ce sens aussi,

Microcity est precurseur.
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